



S. E. Mgr. le Cardinal Spellman, archevêque de New-York, bénit la cloche enlevée du porte-avions japonais « Junyu » et offerte à l'Université de Fordham par l'amiral Nimitz.

CHAPITRE IV

On baptise les cloches.

*Avant que dans les airs votre bronze ne vibre,
Comme le fait l'Eglise au front des nouveaux-nés,
Par l'ablution sainte, on rend votre vol libre;
Oui, votre âme en notre âme agite bien la fibre,
Car la première fois, cloches, quand vous sonnez,
Des noms comme aux chrétiens vous ont été donnés. (1)*

(1) Du poème anonyme, *l'Ame des cloches*.

LES bénédictiones étaient en usage dans l'Ancien Testament et depuis Notre-Seigneur qui bénissait si souvent et les personnes et les choses inanimées, elles le sont aussi dans la nouvelle Loi. On bénit, en effet, une chose pour la séparer des usages communs et ordinaires, et la rendre sainte et sacrée, de profane qu'elle était. On la bénit pour la purifier et la rendre digne d'être offerte à Dieu et appliquée à son service. On la bénit pour la soustraire à la funeste influence de l'esprit malin, pour l'empêcher de nuire et la rendre salutaire.

Les effets de la bénédiction des cloches sont clairement indiqués dans le Pontifical, ce livre sublime qu'on regarderait volontiers comme inspiré. Il n'appartient qu'à l'Evêque de bénir les cloches, mais un simple prêtre peut y procéder avec son autorisation expresse.

Parmi les cérémonies qui ont lieu dans cette circonstance, les plus remarquables sont l'ablution de la cloche par le célébrant avec de l'eau bénite mêlée de sel, et les onctions qu'il pratique sur elle avec l'huile des infirmes, ainsi qu'avec le saint-chrême. C'est cette partie du cérémonial qui a valu à la « bénédiction des cloches » la dénomination vulgaire de « Baptême » sous laquelle on la désigne habituellement. En outre, comme il est prescrit de mettre chaque cloche sous l'invocation de la Sainte Vierge ou de quelque saint, le vulgaire applique encore le titre de « parrain » et de « marraine » aux personnes qui sont chargées de désigner le nom

sous l'invocation duquel elles désirent que la cloche soit placée, quoique le rôle de parrain et de marraine soit tenu ici sans la moindre promesse ni le moindre engagement à remplir.

Ces personnes sont ordinairement choisies parmi les habitants les plus considérables de la paroisse.



Cloches de Aarnhem (Hollande)
d'après un dessin de Mme Baukema-Philips (1).

(1) J. VAN DE VEN, *Nederlandsche Torens*.

Cloches et Carillons



MEUFMANS

L'HISTOIRE FOLKLORIQUE DES CLOCHES

présentée par

A. E. DE STAERCKE

LES EDITIONS FOLKLORIQUES · BRUXELLES

CLOCHES

&

Carillons



L'Histoire folklorique des Cloches

présentée par

A. E. DE STAERCKE



STELLA VIARUM

Les Editions folkloriques

RUE JEAN D'ARDENNE, 67

BRUXELLES

1947

Cloches et Carillons

L'Histoire folklorique des Cloches

présentée par

A. E. DE STAERCKE



TABLE DES CHAPITRES

	Pages
A la gloire de nos clochers ! Avant-propos . . .	11
I. Depuis les clochettes d'Aaron	15
II. Vinrent les clochers et les campaniles	27
III. Pourquoi les cloches sont rares en Orient . .	37
IV. On baptise les cloches	41
V. Autour de la fabrication des cloches	45
VI. Le caractère sacré des cloches	53
VII. Les cloches célèbres	63
VIII. Les cloches dans l'Histoire	71
IX. Cloche et clocher natals	91
X. Les beffrois aux Pays-Bas	105
XI. Nous voici parmi les bronzes qui chantent . .	111
XII. Une visite à l'école de carillon de Malines . .	133
XIII. Pour honorer un grand carillonneur	143
XIV. L'horloge sonnante, ancêtre du carillon . . .	159
XV. Les horloges à automates. Les Jacquemarts . .	165
XVI. Les horloges astronomiques	169
Epilogue	183